



WICKERBACH-GRUNDSCHULE

<https://wickerbach-grundschule.de>  
[seb@wickerbach-grundschule.de](mailto:seb@wickerbach-grundschule.de)



StEB

Stadtelternbeirat der  
Landeshauptstadt Wiesbaden

<https://steb-wiesbaden.de>  
[info@steb-wiesbaden.de](mailto:info@steb-wiesbaden.de)

an: Herrn Oberbürgermeister Mende  
Herrn Stadtrat Imholz  
Herrn Römer, Leiter städtisches Schulamt Wiesbaden  
Herrn Rettig, Leiter Hochbauamt Wiesbaden

cc: Herr Nickel, Ortsvorsteher Naurod  
Herr Woitschell, Ortsvorsteher Auringen  
Herr David, Ortsvorsteher Medenbach  
Kultusministerium Hessen  
Presse

Wiesbaden, 18.3.2023

## **Offener Brief Wickerbach-Grundschule – Neubaumängel, kein Fortschritt bei Schulhof und Turnhalle**

Sehr geehrter Herr Mende, sehr geehrter Herr Imholz,  
sehr geehrter Herr Römer, sehr geehrter Herr Rettig,

die Kinder der Wickerbach-Grundschule in Wiesbaden Naurod sind fröhlich und lernbegeistert, die Lehrkräfte engagiert und motiviert. Allerdings ist inzwischen die Freude über den Schulneubau einer großen Enttäuschung, Belastung und auch Unmut über die Vorgehensweise der Stadt gewichen.

Der Schulalltag wird nun bereits seit fünf Jahren durch Baumaßnahmen, fortlaufende Baumängel sowie Verzögerungen bei Abriss des Altbaus, Wiederherstellung des Schulhofes und Neubau der Turnhalle sehr stark beeinträchtigt. Das endlose Warten auf eine Fertigstellung der Schule und die täglichen Einschränkungen und Behelfsmaßnahmen zermürben die Schulgemeinde. Die zweite Generation an Grundschulkindern verlässt nun bald die Schule, ohne je einen voll nutzbaren Schulhof gesehen zu haben.

### **Mängel am Neubau**

Das im Juni 2020 mit einem Jahr Verspätung bezogene Schulgebäude hat Risse, so dass regelmäßig eine Kontrolle durch Statiker\*innen erfolgen muss, Fluchttüren sind falsch gesetzt, die Heizung funktioniert auch im zweiten Winter nicht und wird durch ein schwer steuerbares sog. ‚Hot-Mobil‘ mit Heizölverbrennung ersetzt, die Lüftung hat Mängel, in einem Klassenraum kam eine mit Regenwasser vollgesogene Deckenplatte herunter, in einem anderen löste sich eine Deckenlampe und nur durch außerordentliches Glück wurde kein Kind verletzt. Die Liste der baulichen Mängel ist lang und könnte noch ergänzt werden (siehe Anhang).

## **Abriss des Altgebäudes und fehlender Schulhof**

Der Abriss des Altgebäudes und die Wiederherstellung des Schulhofes war ursprünglich für den April 2021 geplant, wurde aber immer wieder verschoben. Den rund 380 Schülerinnen und Schüler der Schule steht in ihren Pausen seit nunmehr drei Jahren nur eine eingeschränkte Spielfläche zur Verfügung. Seit Sommer 2022 finden nur noch verkürzte Pausen zu versetzten Pausenzeiten auf dem gepflasterten Eingangsbereich des Neubaus statt, denn nicht alle Kinder haben gleichzeitig Platz auf der kleinen Fläche. Ein Bauzaun trennt sie vom mit Holzplatten vernagelten Altbau, Spielgeräte und begrünter Außenbereich fehlend, erhöhte Aufsichtszeiten für die Lehrkräfte inklusive. Auf dem Foto im Anhang, welches unser gesamtes Schulgelände zeigt, wird deutlich wie wenig Platz die Kinder zum Spielen haben.

Zudem ist durch den maroden Altbau und die Turnhalle der direkte und sichere Weg zur Schulbushaltestelle versperrt. Die Kinder müssen aktuell einen weitaus gefährlicheren Weg nehmen, um ins Schulgebäude zu gelangen.

## **Neubau Turnhalle**

In der neuen Planung des Schulamtes erscheint der Neubau der Turnhalle nur noch mit Baubeginn „N.N.“, die erste Ausschreibung ist wohl erfolglos geblieben. Damit scheint für die Stadt der zeitliche Druck, den Schulaltbau zeitnah fachgerecht zurückzubauen (Asbestbelastung), weiter gesunken zu sein, soll doch die neue Turnhalle auf der Abrissfläche des alten Schulgebäudes entstehen. Der ursprünglich geplante Abrisstermin für das alte Schulgebäude ist aber schon seit zwei Jahren verstrichen.

**Die Schulgemeinde wünscht sich nichts sehnlicher, als dass nun endlich Ruhe einkehrt, dass die Mängel am Neubau beseitigt und Schulhof und Turnhalle endlich hergestellt werden. Ziel ist es, wieder eine große, nutzbare Schulhoffläche zur Verfügung zu haben, mehr Bewegung in den Schulalltag zu bringen und einen sicheren Weg für die Kinder zur Schulbushaltestelle zu gewährleisten.**

**Dabei betrübt es besonders, dass die Schule unzureichend über den Stand der Arbeiten und die Gründe für Verzögerungen einbezogen wird. Die Information über die erfolglose Ausschreibung der Turnhalle erhielt die Schule nur indirekt über den Ortsbeirat.**

Wir haben viel Verständnis gezeigt, einiges kann schief laufen auf einer großen Baustelle mit vielen Beteiligten, aber die Geduld ist aufgezehrt.

Wir bitten Sie dringlich, die Arbeiten an der Wickerbach-Grundschule mit hoher Priorität voranzutreiben und – endlich - eine verlässliche Planung zu kommunizieren.

Im Namen aller Schülerinnen und Schüler, aller Eltern und des Kollegiums der Wickerbach-Grundschule



**Marco Odenbach**

Vorsitzender Schulelternbeirat  
Wickerbach-Grundschule



**Isabel Buchberger**

Vorsitzende Stadtelternteil Wiesbaden

## Anlage: Chronologie der Baumaßnahmen und Baumängel

Zeitraum	Baumaßnahmen und Baumängel
Herbst 2019	geplanter Umzug in den Neubau - verschoben auf Winter 2019/2020 - verschoben auf Frühjahr 2020
Juli / August 2020	Umzug in den Neubau, Aufnahme des Schulbetriebs im Neubau, Brandmeldeanlage funktioniert zunächst nicht ordnungsgemäß Schließanlage ist noch nicht eingebaut (Räume, außer Verwaltungsräume) sind nicht abschließbar
August 2020	Schulgong funktioniert nicht, Fehler immer noch nicht behoben
August 2020	Malerausesserungsarbeiten sind an einigen Wänden deutlich erkennbar.
Oktober 2020	durchnässte Deckenplatte fällt in einem Klassenraum von der Decke (Schulschließung für einen Tag, Überprüfung des Daches)
Winter 2020/2021	Heizungsanlage ist nicht voll funktionsfähig
Winter 2020/2021	Inbetriebnahme des Fahrstuhls
Frühjahr 2021	massive Risse in den Wänden werden ersichtlich
April 2021	geplante Fertigstellung des ersten Teils der Außenanlage verschoben auf: N.N.
Mai 2021	Installation der Schließanlage
Winter 2021/2022	kompletter Ausfall der Heizanlage (Heizen des gesamten Gebäudes mit Radiatoren)
Winter 2021/2022	Oberlicht einer Klassenraumtür fiel heraus auf den Boden (nach über einem Jahr wurde es instandgesetzt)
März 2022	Lampe fällt in einem Klassenraum von der Decke (Schulschließung für zwei Tage, Überprüfung der Lampenanbringung)
Sommer 2022	Lampenanbringung wird erneuert / erweitert
Dezember 2022	Aufstellung eines Hotmobiles zum Beheizen der Schule mit Öl
Januar 2023	ca. 3m lange Aluleiste der Mensa-Außentür fällt ab
	<u>weitere Baumängel ohne Zeitangabe</u> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Türen sind viel zu schwer, so dass sie von Kindern kaum geöffnet werden können.</li> <li>• (Brandschutz)Türen wurden falsch angebracht (falsche Schließrichtung)</li> <li>• Türen schleifen und schließen nicht ordnungsgemäß</li> <li>• Türöffner wurden falsch angebracht (Abstand zur Wand)</li> <li>• Türgummis lösen sich bereits nach kurzer Zeit.</li> <li>• Aufstell-Moment der Türen ist zu schwach eingestellt</li> <li>• Feuerwehr kann das Gebäude an der Tür des Feuerwehrtresors nicht betreten. Die automatische Tür ist nur von innen zu öffnen und zu bedienen.</li> <li>• Jalousien lassen sich nicht zuverlässig steuern</li> <li>• Aufgrund des Defekts der Heizanlage funktioniert auch die Lüftung nicht ordnungsgemäß, insbesondere funktioniert die Lüftung in der Mensa nicht</li> <li>• Fensterverriegelungen sind abgebrochen, so dass sich die Fenster nicht mehr öffnen lassen. An den Fenstern sind scharfe Kanten, an denen sich die Kinder den Kopf stoßen können.</li> </ul>

